

# DE LOS PACTOS ENTRE MUJERES AL PACTO CON EL ESTADO: APROXIMACIÓN AL ANÁLISIS DE UNA EXPERIENCIA EN PANAMÁ

## INTRODUCCIÓN

Agradezco a FLACSO-Guatemala y al área de Estudios de Género la honrosa invitación a participar en la elaboración de este documento. Invitación que ha llegado en un momento crucial para el movimiento de mujeres y el feminismo en Panamá.

El documento siguiente contiene una visión sobre el proceso político de desarrollar políticas públicas de equidad de género que se ha dado en Panamá en los últimos años, e intenta analizar críticamente las fortalezas y debilidades de tal proyecto desde una mirada feminista. En una primera parte se analiza la experiencia panameña, en la segunda se reflexiona de modo más general sobre los logros, alcances y limitaciones de tal proceso, y en la última, finalmente, se intenta componer una visión de las actuales condiciones de dicha apuesta política y las perspectivas que al respecto asoman en el escenario actual.

Como se verá, me ha sido imposible una visión más “objetiva”, en el sentido de menos involucrada. Ello no sólo por haber participado activamente en algunos de los momentos fundamentales de todo ese proceso, sino además porque el mismo hoy es un conjunto abigarrado y confuso, en el que las dudas son tan grandes y significativas tanto como son evidentes sus logros y sus limitaciones. A pesar de ello, he tratado de construir una distancia que medie entre la descripción y la interpretación. En todo caso es un primer documento al respecto y no me es posible es-